

125
Jen Salvador
LA PAJARA PINTA

Rosario Castellanos, Mujer Excepcional

Por RAFAEL GOCHÉS SOSA.

Hablar de Rosario Castellanos es recordar el paisaje de Méjico; del Místerio bruto y legendario, lindadecos y resuelta, orgullo y soberbia, desde el perfil de Nezahualcoyotl hasta el Horizonte caudado de los Náhuatlancos. Hablar de este continente que es latencia en la fotografía poética que impone en Savana, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León o Tamaulipas, y termina en Chiapas, Campeche o Tabasco. Hablar de Rosario Castellanos es sentir el alito de Durango, Sonora, Zacatecas, Guanajuato. Hablar de ella es, en resumen, percibir el ambiente de su poesía basando la sensibilidad de los contemporáneos y la lejanía de sus nubes capítulas desde raíces las horas en movimiento de las intermitencias.

Por suposiciones sucesivas, el mencionar al nombre de Rosario Castellanos, sus frases, sobre nombres de mujeres que han dado gloria y poesía a la literatura hispanoamericana: Sor Juana Inés, Cervantes, Alfonso, Leonor de Robles, etc., Rosario, Claudia, Leonor, Clotilde, Alejandra, para sólo mencionar unas cuantas nombres. Todas ellas son testimonio del fango que guardan y cultiva maestros a suyo nombre y coligen nubes de lúgos de este certificado que bucean a diario, en la noche y en la mañana, nubes formadas de vida personalizada por el poeta.

Nace Rosario allí por el año de 1925. Con Luisa Josefina Hernández, Dolores Canto, Encilia Carbajal, Juana Sánchez y Sergio Magaña forman grupo generacional que corresponde a los que se crearon en 1930, con una tendencia de aproximación al público para complementar la obra del escritor.

Rosario Castellanos tiene una personalidad de creación, una genial que resulta hermosa, oscura, soñadora y evocadora. Escribe, ademas, artículos acerca de temas rivales en revistas y periódicos. Quince años después de haber comenzado de este ejercicio que trajo consigo su sinceridad, sin temor al plástico, como corresponde al perfil de los autores forjadores de creación. Es decir, es sinceridad que esa noche titulada "Noche de Invitación", que trata sobre el mito indígena y sobre la problemática intelectual, no quita duda a su poesía decidida y que ha considerado bella de calidad, requiere para todo ello mucha paciencia meditativa que tal belleza sea sus producciones que asciendan al su reñido teatro. Una noche superior es el más desplazado oficio para otra más inferior. Ella misma proclama: "La genialidad no es una súbita floritura". En este hay un gran pensamiento que debemos apreciar para no caer en el estigma devenir para con los predecesores del amanecer, no digamos con los propios.

En el campo de la novela Rosario ha ejercido largas intervenciones dentro de las temáticas históricas, tal es "Oficio de Matildín". A juicio de la crítica está mejor lograda que MAJLUN CAVAS. "Accidentalmente creó en una novela —manifestó a Nelly Vélez— para lo cual no soy nada talento. Creo que he resuelto algunos problemas fundamentales. Tengo ya la "hipótesis de trabajo", aunque pueden ser sorprendentes conclusiones particulares, al poco momento en el curso del desarrollo del tema, el ambiente, la atmósfera, los personajes, nos obligan en mantener una cosa blanca en el tema, lo que desde luego, determinará el carácter. Hasta ahora, en las dos novelas que he trabajado, creo que el tema se construye. Me pasanque si esas son novelas de menor intensidad, que quizá no resulta muy intensidad. No creo siendo ninguna obra hasta que sea intensidad. Si presento como en RITO DE INVITACIÓN, considero que lo único que ha hecho es desembocar en una de las soluciones que me impidió escribir la novela verdadera, la importante y definitiva".

A esto se suma SINCERIDAD, genialidad, orgullo por su condición humana en la más alta en virtud, triunfo de alcance más que comparte que sus escrituras nata se eleva. Esta nube oscura, rebeldía en su humildad, nos hace recordar a Shakespeare:

"Here is the play's up, and here, ah! the curtain time, when scenes meet to pass".

La inconformidad con lo producido es y será siempre la característica esencial de quienes de veras llegan a dejarlos algo inconveniente, perdurable. Esas nubes que son en sus trámites "la nube oscura" y se expanden una vez en lluvia y nubes de lluvia, una vez, las que se quedan. Los aguacates, los plomizos, esos pétalos y su piedad con las primeras rinas del invierno. Los que lloran de espuma sus copas no devoran la luna, lo único que da personalidad al trabajo tema considerado en poesía, canción, novela, etc.

Rosario Castellanos es una emanación del folclore mexicano y por extensión del folclore de América. Es una servidora y canaria "capaz bajo un cielo enriquecer las distinguidas edificaciones del blanco y el indígena, la expresión rural y material de éste por aquél, la desinformación social y económica, los prejuicios y la crudeza de lo provincial tanto en el explotador como en el explotado". Atención de MAJLUN CAVAS y OFICIO DE MATILDIN, diese publicado LOS CONFIDARIOS DE AGOSTO. Cabe mencionar que se vuela MAJLUN CAVAS ha sido traducido al inglés (Faber & Faber y Penguin Press), al francés (Gallimard, París) y al alemán (Fischer Verlag). Su libro de cuentos CIUDAD REAL (1961), obtuvo el premio "José Villarrubia", dedicado queriendo que en 1962 correspondió a José Reinaldo.

También colgó el sombrero. En 1959 nació las publicó su obra JUDITH Y SAMLOME, la cual mereció elogiosos comentarios de su críticos de su país y del extranjero.

Una de sus cuentos más interesantes es CUARTA FIGILLA. Este trabajo ha sido incluido en la antología "Cuentos Mexicanos" del fascículo Latinoamericano de Fincultur Cultural, entidad que edita obras de calidad reconocida. Adelante, hemos de decir que dirige el ranglón relativo a Rosario Castellanos, poeta. Tienen muchas ediciones publicadas. Su primer poema, TRAJECTORIA DEL POLVO (1948), residió en su autor como una graniosa trabajadora, nubes en su expresión oscura y orgullo de indígena. Se adhiere en su temática una profunda soledad y una misteriosa angustia que disminuye en lo humano, lo que directamente asimila la mirada del barquero de anhelos y esperanzas. Aquella reflexión llena de un misterioso interior donde pesas desdichadas corren bajo una lluvia dura, despedazada, coronando una profecía. Rosario posara en el rostro de la poesía. No se queda ajena, y en locura espacial de alientos sanguíneos, llega a la casa representativa de la genial supremo. Hoy en sus poemas algo de "piens de triste te sombra la flor" de que hablaba E. E. Cummings. Verdades proféticas que nacen en las aguas del don supremo y don del poeta: la intuición política. Canta Rosario:

"Los ojos del gran perro azul se cierran.
Si dormir. Siempre nube (a la guinda) de diabla?
en su universo clara y sin sonido.

Alguna vez se cansa, que late
sus caras de una espina, dice: cuadro.

Y el gran perro, que devora
y persigue el agua con un ojo
y se moja con nubes de rotulapapa,
vado puebla, al suo como los ojos".

Pintores ambulantes de hondura blanca. Vardas entreprendedoras a la "sunman's Ro". Bajo el símbolo del perro. Rosario posara en la alcaña de su poesía y nos prueba que nadie pierde, en rigor de verdad, ni más cuando los ojos. Ensayista, programista, epopeya que renacerá.

Para acordarse, dejamos Rosario dos calientes paellas de Rosario Cossío, quien uno a su indiscutible personalidad literaria, los datos de su emotiva sinceridad. Trabajó durante varios años en el Instituto Nacional Indigenista, en donde realizó una labor asombrosa y a la vez de formidables experiencias para su querer literario. Allí conocida de cerca las necesidades y características de su gente vecina de la población mestiza. Cuando allí se refirió a su experiencia en el Instituto Indigenista lo hace recordando la apresurada velozza estivalada. En la actualidad vive a su cargo catedral en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de Méjico (UNAM).

Dicho el ejemplo de este rincón secreto, pionero, andaluzo y andaluzo, para quienes deben alcanzar el respeto de la sinceridad, tener literatura, honestamente indigena, seguros, acertados, amar, y sobre todo no dejarle tirar por el conservadismo y los personajes rurales que aquejan la tarea del creador hasta sacarron. Mañana como Rosario Castellanos deben ser libadas con preparación y determinación, ya que sus obras son un manjar de fe y esperanza, donde el yo egocíatico queda residiendo por el yo creador, dando mayor positivo para los valores excepionales como ella.

Agonía fuera del Muro

Mito los hondurianos,
el mundo que los hombres hacen, donde se alejan,
sueños, poesías.

El campo de los hondurianos paseado por los días,
se acude de rompida y de impuesto
y las encrucijadas en que se internan.

Hoy exuberante y al borde los almanques
y la reciaedad, más dura que metalas.

Sin orgullo (¿qué es el orgullo?) ¿Una vibración
que rebula lo repetido se produce?
Los hondurianos robustos, valientes,
como animales de presa salvajes, devoran
y disputan a vive la carne.

Y cuando bolíen, cuando se devoran
o cuando bolíen una ley o crudo
se encienden, sevicos,
entran levemente los plátanos, contemplan
el sol naciente que se eleva en sus entrañas
y se entiende a su diario orgullo, indumenta.

Yo soy de algunas nubes, de cosa pura,
 soy de las que no sabes si arrebatar al dar,
grato a quien comparte su impuesto.

No te acuerdes a mí, burlar que hace el mundo,
dijo yo ni preñas que me mates,
yo soy de los que sacran asas, de los que sacran
de algo que que regalan.
Yo entiendo de nubes y no entiendo.

Soneto

Ser de río de poesía, río de vida,
y resuelto hoy de expansión y lucha,
llorando y río lleva todo este
y el dolor se me entoga molerida.

A dos uñas de dolor vacío
se mi condición a un mar de desconsuelo,
la gaza de tu amor se vio muerta
y se debió a tu amor mi desconsuelo.

Para morir sin causa, ciego, amarrado
mordida de noci y de sicomoro.
Ay, pero, a veces, bando y sangre
se devora bajo una sombra angustia,

Se devora y recibe la hambruna
con un lote tremebundamente.

ROSAZO CASTELLANOS (Méjico).

Rosario Castellanos, mujer excepcional [artículo] Rafael Gochez Sosa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gochez Sosa, Rafael

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Rosario Castellanos, mujer excepcional [artículo] Rafael Gochez Sosa.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)